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Niederschrift Nr. 7 
über die öffentliche Sitzung der Gemeindeversammlung Hövede 

am Montag, 18. April 2016, im Haus des Bürgermeisters 
 
Beginn: 19.30 Uhr Ende: 20:45 Uhr 
 
Anwesend sind: 
 
Herr Uwe Harbeck als Vorsitzender 
Herr Alex Müller 
Herr Stephan Müller 
Herr Hans Hermann Harbeck 
Frau Kathrin Blöcker-Harbeck 
Herr Olaf Zühlke 
Frau Susanne Claußen-Suhr 

  Herr Holm Harbeck 
  Herr Karl Zühlke  
  Herr Dirk Harbeck 
  Herr Bernd Suhr 
  Frau Gerlinde Progscha 
  Frau Petra Rabsahl 
 
Von der Verwaltung: 
Frau Sünje Jasper als Protokollführerin 
 
 
Die Beschlussfähigkeit der Versammlung wird festgestellt. Die Einladung ist frist – 
und formgerecht erfolgt. Einwände werden nicht erhoben.  
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung beantragt der Vorsitzende, diese um nachfolgenden 
Tagesordnungspunkt zu erweitern: 

10. Ehrungen 
Der Erweiterung wird einstimmig zugestimmt.  
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag, die Öffentlichkeit für den Tagesordnungspunkt 

9. Abschluss eines öffentlich-rechtlichen Vertrages über die Zerlegung des Ge-
werbesteueraufkommens eines Betriebes 

auszuschließen, weil berechtigte Einzelinteressen berührt werden. Das Wort zum 
Antrag wird nicht gewünscht. Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 
 
 
Tagesordnung:  
 

1. Einwohnerfragestunde 

2. Genehmigung der Niederschrift Nr. 6 über die Sitzung der Gemeindeversamm-
lung vom 07.12.2015 

3. Mitteilungen 
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4. Beratung und Beschlussfassung zur Ermächtigung des Wegeunterhaltungsver-
bandes Dithmarschen wegen der Verwaltung von Entschädigungszahlungen der 
TenneT 

5. Beratung und Beschlussfassung über die Beteiligung an der Schleswig-Holstein 
Netz AG 

6. Beratung und Beschlussfassung über die 1. Nachtragshaushaltssatzung und 
den 1. Nachtragshaushaltsplan für das Haushaltsjahr 2016 

7. Straßen- und Wegeangelegenheiten 

8. Eingaben und Anfragen 

 nicht öffentlich 

9. Abschluss eines öffentlich-rechtlichen Vertrages über die Zerlegung des Gewer-
besteueraufkommens eines Betriebes 

 öffentlich 

10. Ehrungen 
 
 
TOP 1. Einwohnerfragestunde   
 
Hierzu liegt nichts vor. 
 
 

TOP 2. Genehmigung der Niederschrift Nr. 6 über die Sitzung der Gemeinde-
versammlung vom 07.12.2015   
 
Beschluss: 
Die Niederschrift Nr. 6 über die Sitzung der Gemeindeversammlung vom 07.12.2015 
wird genehmigt. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig bei zwei Enthaltungen 
 
 
TOP 3. Mitteilungen   
 
Der Vorsitzende berichtet über 
 

- gute Beteiligung am diesjährigen Umwelttag 

- Ausleihzahlen Fahrbücherei im Jahr 2015 mit 354 Ausleihungen 

- Knickarbeiten, Reparaturen an Sirene und Straßenbeleuchtung 

- Öffnung der Bürgerbüros in Tellingstedt und Lunden 

- Termin in Wacken zur Vorstellung des neuen Angebotes der Schleswig-Holstein 
Netz AG 

 
Bei einem Termin in Kleve zu Windeignungsflächen im Amtsgebiet wurde auch die 
Ausweisung von Potentialflächen auf Höveder Gebiet dargestellt. Von Seiten der 
Kreisverwaltung wird jedoch eine Realisierung dieser Flächen nicht für wahrschein-
lich erachtet. Die Anwesenden nehmen dies mit Erleichterung zur Kenntnis. 
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TOP 4. Beratung und Beschlussfassung zur Ermächtigung des Wegeunterhal-
tungsverbandes Dithmarschen wegen der Verwaltung von 
Entschädigungszahlungen der TenneT  
 
Der Wegeunterhaltungsverband Dithmarschen teilt mit Schreiben vom 04.01.2016 
mit, das der Hauptausschuss des Wegeunterhaltungsverbandes Dithmarschen sich 
auf seiner Sitzung am 16.11.2015 u.a. über die Sondernutzungen von Gemeinde- 
und Verbandswegen durch das Unternehmen TenneT und die Verwendung der ver-
traglich vereinbarten Sondernutzungsentschädigungen auseinandergesetzt hat. 
 
Das Unternehmen TenneT hat dem Verband im Dezember 2015 erste Entschädi-
gungsleistungen in Höhe von insgesamt rund 2,9 Mio. €, teilweise in Form von Ab-
schlägen, für die Offshore-Trassen „HelWin1“, „HelWin2“ und „SylWin1“ gezahlt. 
 
In diesem Zusammenhang bittet der Wegeunterhaltungsverband,  diesen offiziell 
über einen Gemeindevertreterbeschluss zu autorisieren, um entsprechende Geldein-
gänge für die 380-KV-Trasse für die gemeindlichen Verbandswege zu verwalten und 
zu gegebener Zeit für die Erneuerung der Verbandswege zu verwenden. 
 
Die Verbandsversammlung hat am 28.01.2016 folgenden Beschluss über eine sinn-
volle und gerechte Verwendung der erwarteten Entschädigungen gefasst: 
 

a. Die erwarteten auf Gemeindewege entfallenden Sondernutzungsentschädi-
gungen des Unternehmens TenneT werden ausschließlich an die betroffenen 
Gemeinden ausgekehrt. 

b. Sollte eine Gemeinde stärker betroffen sein als ursprünglich prognostiziert, ei-
ne andere dafür weniger stark, soll eine solidarische Verteilung der Gelder un-
ter den betroffenen Gemeinden erfolgen. 

c. Für die Verbandswege sollen nach Möglichkeit keine zusätzlichen Haushalts-
mittel des Verbandes zur Wiederherstellung aufgewendet werden. 

d. Die Geschäftsführung des Wegeunterhaltungsverbandes wird beauftragt, eine 
Verteilerliste nach jeweils erfolgten Zahlungseingängen des Unternehmens 
TenneT zu pflegen, die Mittel zunächst zu verwahren und nach einem gerech-
ten Schlüssel zeitnah an die betroffenen Gemeinden auszukehren bzw. auf 
den Verbandswegen für die Wiederherstellung zu verwenden. 

 
Beschluss: 
Der Wegeunterhaltungsverband Dithmarschen wird ermächtigt, sämtliche Zahlungen 
des Unternehmens TenneT für den Verschleiß der Verbandswege durch die Herstel-
lung von Offshore-Trassen und Freilandleitungen im Kreis Dithmarschen für die 
gemeindlichen Verbandswege zu verwalten und zu gegebener Zeit für die Erneue-
rung dieser zu verwenden. 
 
Der Beschluss des Wegeunterhaltungsverbandes wird zustimmend zur Kenntnis ge-
nommen. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
 
 



 

4 

 

TOP 5. Beratung und Beschlussfassung über die Beteiligung an der Schleswig-
Holstein Netz AG   
 
Die Gemeinde Hövede hält derzeit 13 Aktien der Schleswig-Holstein Netz AG zu ei-
nem Wert von   53.589,77 €. 
Nach Ablauf des Beteiligungszeitraumes 2011 bis 2016 hat die Netz AG am 
29.02.2016 ein neues Beteiligungsangebot unterbreitet, das folgenden Inhalt hat 
 

   neuer  Aktienwert        4.695,24 €  
   neue Garantiedividende             152,11 € bzw. 3,24 % 
   neue Mindestkaufhöhe        100.000,00 €  
 

Die neue Garantiedividende von 152,11 € wird auch für in 2011 erworbene Anteile 
gewährt, was prozentual ausgedrückt 3,69 % bedeutet. 
 
Das schleswig-holsteinische Innenministerium hat die kommunalrechtliche Zulässig-
keit einer neuen Beteiligung mit Erlass vom 29.01.2016 festgestellt. 
 

Berechnungsbeispiel: 
Stückzahl Aktien   35  x  152,11 Garantiedividende  = 5.323,85 € 
abzüglich 15 % Kapitalertragsteuer       798,58 € 
abzüglich 5,5 % Solidaritätszuschlag auf KapErtrSt                 43,92 € 
Nettoertrag                     4.481,35 € 
 
ggf. zu reduzieren um  1.280,29 € aus 1 % geschätztem Darlehenszins für eine an den Ak-
tienkauf gebundene Darlehensaufnahme über 128.029,02 €. 

 
 
Beschluss: 
Der Bürgermeister wird beauftragt, gegenüber der Schleswig-Holstein Netz AG fol-
gende Willenserklärungen abzugeben: 
 
Das Aktienpaket aus dem Beteiligungszeitraum 2011 bis 2016 wird nicht gekündigt, 
sondern um 22 Stück zum Gesamtkaufpreis von 103.295,28 € für den neuen Beteili-
gungszeitraum 2016 bis 2021 aufgestockt. 
Die Finanzierung der neuen Investitionssumme von 156.885,05 € erfolgt in Anleh-
nung an das Finanzierungsmodell aus 2011 
 

a) für den Teilbetrag von 28.856,03 € durch eigene liquide Mittel und  
b) für den Restbetrag von 128.029,02 € durch Kreditaufnahme. 

 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig bei einer Enthaltung 
 
 
TOP 6. Beratung und Beschlussfassung über die 1. Nachtragshaushaltssat-
zung und den 1. Nachtragshaushaltsplan für das Haushaltsjahr 2016  
 
 

Nachtragshaushaltssatzung der Gemeinde Hövede 
für das Haushaltsjahr 2016 
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Aufgrund des § 95b der Gemeindeordnung wird nach Beschluss der Gemeindeversammlung vom 18.04.2016 
- und mit Genehmigung der Kommunalaufsichtsbehörde - folgende Nachtragshaushaltssatzung erlassen: 

 
§ 1 

 
Mit dem Nachtragshaushaltsplan werden 

 
    Und damit der Gesamtbetrag 

des Haushaltsplanes einschl. der 
Nachträge 

  erhöht 
um 

EUR 

vermindert 
um 

EUR 

gegenüber 
bisher 
EUR 

nunmehr 
festgesetzt 

auf 
EUR 

1. im Ergebnisplan der     

 Gesamtbetrag der Erträge 2.400 0 63.700 66.100 

 Gesamtbetrag der Aufwendungen 800 0 66.000 66.800 

 Jahresfehlbetrag 1.600 0 -2.300 -700 

      

2. im Finanzplan der     

 Gesamtbetrag der Einzahlungen aus laufender 
Verwaltungstätigkeit 

2.400 0 63.700 66.100  

 Gesamtbetrag der Auszahlungen aus laufen-
der Verwaltungstätigkeit 

800 0 66.000 66.800  

      

 Gesamtbetrag der Einzahlungen aus der 
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstä-
tigkeit 

103.300 0 78.400 181.700 

 Gesamtbetrag der Auszahlungen aus der 
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstä-
tigkeit 

103.300 0 82.400 185.700 

 
§ 2 

 
 
Es werden neu festgesetzt: 
 
1
. 

der Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen 
und Investitionsförderungsmaßnahmen 

von bisher 24.800 EUR auf 128.100 EUR 

 
§ 3 

 
Die kommunalaufsichtliche Genehmigung wurde am ……….…. erteilt. 
 
Beschluss: 
Die 1. Nachtragshaushaltssatzung sowie der 1. Nachtragshaushaltsplan der Ge-
meinde Hövede für das Haushaltsjahr 2016 werden beschlossen. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
 
 

TOP 7. Straßen- und Wegeangelegenheiten   
 
Die Knickpflegearbeiten wurden von Fa. Thode durchgeführt. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Holm Harbeck berichtet der Vorsitzende, dass die Abnah-
me der Straße Breiter Berg noch aussteht. Die Gemeinde hat die Arbeiten beanstan-
det und eine Nachbesserung ist noch nicht erfolgt. 
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TOP 8. Eingaben und Anfragen   
 
Herr Holm Harbeck hinterfragt das Vorgehen zur Prüfung der Jahresabschlüsse, die 
seit dem Haushaltsjahr 2013 nicht durchgeführt wurden. 
Sünje Jasper erläutert den Umfang der Arbeiten im Zuge der Umstellung der Haus-
haltssystematik. Die Fertigstellung der Eröffnungsbilanz der Gemeinde Hövede wird 
für 2016 erwartet. Erst danach kann die Prüfung der Jahresabschlüsse erfolgen. 
 
 
TOP 9. Abschluss eines öffentlich-rechtlichen Vertrages über die Zerlegung 
des Gewerbesteueraufkommens eines Betriebes   
 
Dieser TOP wird im nicht öffentlichen Teil beraten. 
 
 
Die Öffentlichkeit wird wieder hergestellt. 
 
 
TOP 10. Ehrungen   
 
Auf eigenen Wunsch zieht sich Herr Hans Hermann Harbeck aus der Gemeindever-
sammlung zurück. Aus diesem Anlass würdigt der Vorsitzende seine  46 Jahre an-
dauernde kommunalpolitische Tätigkeit und überreicht ein Präsent. 
Für seine engagierte und aktive Arbeit spricht ihm der Vorsitzende ein herzliches 
Dankeschön aus. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Uwe Harbeck  Sünje Jasper 
Vorsitzender  Protokollführerin 

 
 

 


